
【缘木求鱼】

要让这上千万的“黑

户” 都阳光起来，估

计不是个小工程，没

有多部门的通力合

作，恐怕真不行。
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【思想如虹】

女人总是念旧， 楼上

杂物间堆满了落满灰

尘的闲置物件， 林林

总总，都是现在无需、

无法使用的物品。

“黑户” 的阳光

木木

本人的朋友老郑

，

对

，

就是那位几

乎把全村儿的人都倒腾到北京来的老

郑

，

和前妻是有一个儿子的

。

后来

，

遵

照国家规定

，

老郑和现任妻子又生了

一个

，

是个女孩儿

。

女儿出生后

，

老郑兴奋而幸福

，

不

止一次对本人

“

唠叨

”，“

哎呀

，

以前那

十几年真算是白活了

！

光顾着忙工作

，

还稀里糊涂着呢

，

儿子就比我都高了

。

儿子成长的这十几年

，

在我这儿几乎

就是一片空白

！

啥都不知道

。

现在好

了

，

我要重温一遍孩子的成长

！ ”

从这个角度看

，

老郑无疑还真是

极幸福的

，

他毕竟还争取来一个与孩

子同成长的机会

；

与他相比

，

更多的人

就很不幸

，

一旦明白自己失去了最可

宝贵的一种人生体验后

，

却没有一点

儿补救的机会

。

这大约当然就要感谢

三十多年来

“

大行其道

”

的独生子女政

策了

。

女儿三岁多的时候

，

老郑又高兴

了一下

———

妻子又给他生了个女儿

。

高兴之余

，

老郑夫妻俩也有点儿犯难

，

给二女儿上户口成了一个不大不小的

难题

。

按照国家政策规定

，

这个孩子属

于超生

，

是要

“

罚款

”

的

；

不先把这

“

罚

款

”

缴清楚

，

户口就绝对上不了

。

老郑虽然有些家底

，

但毕竟是从

苦日子里滚出来的

，

对钱就看得比较

仔细

。

于是先跑去

“

侧面儿

”

打听打听

，

需要缴多少罚款

。 “

有关专家

”

一听是

二胎

，

再根据老郑的收入情况一测算

，

告诉他大概罚四十八九万

。

老郑夫妻

俩就有点儿

“

肝儿疼

”。

也是

，

钱也不是

大风刮来的

，

搁谁都难免要舍不得

。

二女儿上户口的事儿

，

就暂时搁

置了

。

转眼的工夫儿

，

孩子就一岁多

了

；

家里有一个没户口的孩子

，

过日子

就有点儿麻烦

，

将来上幼儿园

、

上学

、

工作就先不论

，

看病就医也先凑合着

，

单说出行就让人极闹心

，

出国就别想

了

，

即使回趟陕西拜拜祖宗

、

认认

“

坟

头儿

”，

也只能自己千里迢迢地开车带

着孩子回去

。

于是

，

老郑夫妻俩

，

咬咬牙

，

凑齐

了五十万块钱

，

准备去缴

“

罚款

”。

但

是

，

等到了正式的有关部门把情况一

说

，

人家再一查

，

坏了

，

于老郑而言

，

二

女儿实实在在是个更多余的

“

小三

儿

”！

对这种胆大妄为

、

屡教不改者

，

政

策一向严厉得很

，

惩罚力度就要再上

一个台阶

，“

罚款

”

一下子蹦到了七十

八万

。

这无异于当头一棒

，

把老郑夫妻

直接打回了家

。

也是

，

这价码儿

，

老百

姓接受起来大约都有点儿难度

，

毕竟

能干不少事儿呢

！

更何况老郑也是一

个

“

成功人士

”，

成本收益之类的账

，

还

是很拎得清的

。

两口子稍加商量

，

决定

这个户口

“

咱不上

”

了

！

但不上这个户

口

，

还可以上那个户口

。

于是

，

老郑托

了老家的熟人

，

按照陕西当地标准

，

缴

了点儿

“

罚款

”，

把二女儿的户口上在

了老家

。

问题迎刃而解

！

于是

，

北京马

上就多了个小

“

北漂儿

”，

还自带着一

个装了七十八万的

“

大钱包儿

”。

无论如何

，

老郑还算是个能人

，

但

孩子的户口问题

，

仍让他糟心费力得

很

。

那些能力没他强

，

家底儿没他厚

的

，

大约也就只能走一步看一步地耗

着

。

去年

，

媒体报道

，

在北京城里

，

这样

的人就不少

，

其中一个女典型

，

人都二

十多岁了

，

还是个没户口的

“

黑人

”。

不

过

，

现在好了

，

据说

“

黑户

”

们可以

“

无

条件

”

地上户口去了

。

但

“

黑户

”

们显然还很担心

，

就害

怕顺顺利利地上了户口之后

，

罚款的

公家人也就顺顺利利地顺藤摸瓜找上

门来

。

经济不好

，

一家人总要吃饭

，

再

被狠罚一笔

，

想想都让人受不了

———

赖着不交钱

，

想必不是个办法

，

不是早

就有人说了吗

，

各有关部门是可以

“

联

合办公

”、

强制执行的

！

最要命的是

，

这

样的事情早就发生过

。

虽然全世界都说中国人记性不

好

，

但具体到其中的个体

，

记性似乎个

个都好得很

，

尤其自己吃过亏

，

或七拐

八拐地听了别人吃过的亏

，

尤其记得

牢

；

在教训面前

，

个个都小心谨慎得

很

。

因此

，

要让这上千万的

“

黑户

”

都阳

光起来

，

估计不是个小工程

，

没有多部

门的通力合作

，

恐怕真不行

。

（

作者系证券时报记者

）

你往何处去

马虹玫

前天家里来了客人

，

正准备家宴

的时候

，

电饭锅毫无征兆的坏了

，

它陪

伴我们

6

年

，

而它的前任

，

3

年就走完

短暂一生

，

不清楚这些产品的设计寿

命是多少年

？

先生深受我囤积旧物之苦

，

趁我

不备

，

火速把坏锅扔楼下垃圾桶去了

。

女人总是念旧

，

楼上杂物间堆满了落

满灰尘的闲置物件

，

各种鸡零狗碎的

工艺品

，

赠品

，

买建材赠送的油烟机

，

先生捣鼓电脑拆下来的七零八落的配

件

，

林林总总

，

都是现在无需

、

无法使

用的物品

。

放到杂物间的好处是眼不

见心不烦

，

坏处是

，

我压根记不住哪些

物品有用

，

哪些没用

？

哪些放在哪个箱

子里

？

偶尔整理居然翻出来几十个乒

乓球

，

可当需要这些球的时候

，

我的第

一做法就是去商店买回来

，

彻底忘记

杂物间沉睡着的它们

。

这些丢掉可惜

，

不丢无用的杂物

，

它们的出路在哪里

？

这里实际上涉及

两个问题

，

这些东西的来路和出路

。

来路很简单

，

厂家开足马力生产

，

商家卖力推销

，

买家鼠标轻点

，

隔天就

能送到家

。

出路就没那么简单了

。

以坏

了的锅为例

，

首先

，

我们得纠结一下

，

要不要修

，

如果要修

，

还要去翻找厂家

的保修单

、

联系电话

、

预约上门

，

通常

要等三五天

，

检修

，

更换零件

，

问题大

的还要返厂修理

，

一来二往

，

没有十天

半个月搞不定

，

至于费用

，

先收一笔上

门费

，

根据地理位置关内关外之区别

额度不等

；

检修费再收一笔

，

哪怕打开

发现没有问题也照收不误

；

再有维修

费

、

零件费

，

几项相加

，

买个新锅

，

只花

七八百元

，

简单修一下

，

却要花掉三四

百

，

并且维修过后

，

厂家并没有对应的

质保期

，

左右权衡

，

不如就用最简单的

操作方式

，

多花几百块

，

换来方便快

捷

，

弃旧换新

，

商家厂家自然是欢迎

的

，

买家和他们不谋而合

，

大家携手为

GDP

和消费指数贡献力量

。

“

德国制造

”

是品质和信誉的保

证

，

上个世纪六十年代的收音机

，

老房

子里用了几十上百年的热水器

，

德国

人还在用

，

德国的锅具

，

宣传三分钟开

锅一定是三分钟开锅

，

一个锅要三四

千

，

买单的时候

，

着实心疼

，

使用起来

却得心应手

，

物有所值

。

德国厂家似乎

并不善于大批量生产商品火速卖出

去

，

他们的促销折扣

，

远远没有我们的

某美

、

某东那么花样翻新让人智商跟

不上

；

产品规格型号也不像我们这么

花里胡哨让人傻傻分不清

，

德国本土

商品

，

即使有零星的质量问题

，

也能通

过优秀的售后服务解决

。 “

物美价不

廉

”

已是德国全民共识

，

要买好东西

，

就要多花钱

，

买了就要保证质量

，

就这

么简单的逻辑链条

，

德国企业

，

不图短

平快的赚取利益最大化

，

而是从质量

出发

，

做好做精

，

质量有保证了

，

二手

物品的产生就放缓了

，

同样起到节约

生产资源

、

原材料资源以及社会资源

的作用

。

再看看废旧物品的出路

。

我家这

个锅放垃圾桶旁

，

清洁阿姨会捡走

，

或

变卖或维修

，

看她选择

，

在卖废品这一

点上

，

她比我们有优势

，

跟收废品的老

板也熟

，

一个电话

，

对方就来收走

，

我

尝试过卖废品

，

任由我左一个右一个

电话催促

，

废品老板矜持着不愿意来

，

他算过账

，

收我一点废品要专门跑一

趟不划算

，

而清洁工一攒一大堆

，

废品

老板来了就能拉走一车

，

值

。

在日本

，

要处理废旧家居用品和

电器

，

可没这么容易

，

光是之前的垃圾

分类就能把初来乍到的中国人绕晕

，

如果不小心把瓶盖和瓶子一起扔进垃

圾桶

，

定会招来日本民众的侧目

，

更会

有好心人上来提醒你

，

不能这么扔

。

如

果要扔旧家具电器

，

首先要去类似物

管这样的地方申请

，

把东西放到指定

区域

，

上附纸条

“

可以随意拿走

”，

过几

天还是没人拿

，

就得去缴纳处理费

，

再

由一些机构来把物品拉走

，

其后的流

程

，

大部分能用的物品

，

通常进入社会

福利机构

，

再次使用

，

也有一些小件物

品

，

主人会处理到杂货铺

，

日本的杂货

铺遍布街区

、

车站

、

据说东京在每个车

站的南边规划商店街

（

不懂何故要在

南边

），

新旧物品一起售卖

，

到此挑选

购买二手物品的顾客并不少

，

买卖双

方并不觉得尴尬

。

以新车价

1

万日元

的儿童自行车为例

，

使用半年左右再

卖二手

，

也能卖到六七千日元

。

日本人

民的消费心理

，

并不以使用二手物品

为耻

，

卖二手也方便快捷

，

随意丢弃二

手物品反而没那么容易

，

所以

，

环环相

扣

，

二手物品得以最大化利用

，

往大处

说

，

是节约了生产资源

、

减轻环保压

力

，

往小处讲

，

商品物尽其用

，

发挥最

大价值

，

对人对物都是好事

。

那天

，

我翻出从前的老旧压力锅

，

做

熟了米饭

，

招待了朋友

，

解了电饭锅罢工

之围

。

当晚

，

在某东上下单

，

第二天上午

，

新电饭锅就摆到了橱柜上

，

就是不知道

它能陪伴我多久

？

3

年还是

6

年

？

（

作者系深圳作家

）

买房记

周家兵

在这个节骨眼上想买房

，

不是胆

大

，

也不是非理性决定

。

全世界人民都

知道

，

去年深圳房价跳空高开领涨全

国

，

尤其是

“

330

政策

”

公布之后

。

股市

有所谓

“

回补说

”，

即指数跳空高开后

的空缺回补后

，

再上涨

，

指数会走得更

稳

。

深圳房价如今没有回补的迹象

。

在

专家学者关于房地产去库存的诸多言

论中

，

深圳楼市依旧被看好

。

人民币对

外贬值

，

对内通胀

，

购买力下降

，

老百

姓手里那点血汗钱要想保值增值可谓

压力山大

。

作为投资主要渠道的股市

持续走熊

，

让人心寒

。

深圳人民回过神

一看

，

本地房市稳健走高

，

决定还是买

套房子吧

，

做这个决定的人里头也包

括我

。

经过慎重考虑

，

为避免买房后房

价就下跌的悲催

，

我选择了有实力的

大品牌开发商运营的综合体地铁大

盘

，

目标锁定龙华新区观澜一带

。

在置

业顾问指导下缴纳了

2

万元作为团购

费

，

这样在成功购房后总价可以减

5

万元

。

为了提高摇号中签率

，

置业顾问

帮我想办法

，

花

4

万元买了两个购房

号码

。

没多久

，

通知看样板房

。

感觉还

真不错

，

赠送面积几乎可以抵掉分摊

面积

，

方正实用

。

置业顾问继续以推荐

的口气介绍说

，

因团购人数太多

，

公司

推出

“

缴纳十万诚意金升级

VIP

”

服

务

，

到时

VIP

可优先选房

。

不过升级

需按照深圳目前购房政策

，

查个人征

信

，

贷款情况

，

是否有购房指标等

。

为

了显示公开公平公正透明购房

，

每个

顾客的购房号码给予一个二维码

，

到

时候通过电脑扫描二维码方能参加摇

号选房

，

以免炒房黄牛党扰乱市场

。

这

一切让我们觉得特别正规又严谨

。

开

盘前一天

，

置业顾问微信通知所需携

带资料

，

并电话客气告知注意事项

，

其

中有一条非常重要

：

参加团购的有

4000

多人

，

符合深圳购房政策升级

VIP

的有

1500

多人

，

房源才

600

多

套

。

置业顾问请每位购房者提前做好

功课

，“

因为选房时间非常短

，

犹豫可

能就没得买

”。

当晚

，

我和家人围坐在

一起做功课

，

从面积

、

户型

、

朝向

、

楼

层

、

阳台

、

洗手间必须两个等因素综合

考量

，

列出预选方案一二三四五六七

。

寓意吉祥的福田大中华是近年来

深圳发展商们首选的开盘之地

，

这次

也不例外

。

还选了个好日子

———

2016

年

1

月

16

日

，

星期六

。

微信通知八点

半开始签到

。

担心晚到排队

，

我七点半

就到了

，

放眼一看

，

乌泱泱人潮汹涌

，

真可谓

“

人山人海

，

红旗招展

”。

排队安

检

，

排队报道领号

，

排队复印资料

，

排

队领早餐领水

，

排队投放摇奖券

，

排队

上厕所

……

大红的舞台上轮换播放地

产商广告

———

此盘升值潜力巨大

，

理

由包括地理位置

、

交通便利

、

教育资

源

、

配套设置

、

物业管理等

。

总之

，

能来

今天会场选购本楼盘的各位

，

都是特

别有眼光

、

有前瞻性

、

具备发展战略眼

光

，

高端大气上档次的

“

精英人才

”，

买

到就是赚到

。

开始表演歌舞魔术节目

。

插播选

号规则

、

选房规则和时间短暂温馨提

示

。

人太多

，

实在没办法让大家犹豫

，

能够摇到号

，

进去选房就是幸运

。

每个

人都在仰头遥望巨幅大屏

，

希望能够

看到自己手中的二维码出现在主持人

喊停后的红色大屏幕上

。

小心脏跳着

兔子舞

，

一次又一次在失望中保持着

旺盛的心情期待下一次能够出现

。

脖

子首先出现抗议就是酸疼

，

趁摇号中

间插播抽奖之机

，

我低头看看手机

，

好

几个未接电话

，

拨回去

，

在嘈杂声中听

到留守在后方的家人询问选到房没

有

？

报告说

，

还没摇到号

，

家人便安慰

说

，

我们一直在后方祈祷

，

只差没烧高

香

，

下一波或许就能摇中

。

会场主持人上台发话

：

现在通报

一下销售程控表

，

100

平米以下的房

源基本售罄

，

150

平米以下的所剩不

多

，

150

平以上的还有一定选择性

。

身

边同来选房的中年女士说

，

真想不通

房子怎么这么

“

俏

”。

顺便讲了她罗湖

一套

70

多平

20

年楼龄的房子

，

上个

月

400

多万卖了

，

想换套大点的三房

或四房

。

卖房时

，

觉得买自己旧房的人

太傻了

。

现在看来会不会自己才是真

傻呢

？

因为你根本买不到

，

人家好歹还

买到了房

。

她和我相互加了微信

，

说是

今后有房源信息可以共享

。

还拉我进

了深圳以及周边楼盘房源讨论微信

群

。

上千人的群

，

今天到这个楼盘买房

的至少有

300

人之多

，

发上去的图片

都是此时此地的现场实时播报

。

终于轮到我选房时

，

已是

100

多

批

（

每批

10

人

）

之后

。

好似周末过香

港购物样

，

大家曲曲折折排队进入选

房区

，

程控表上满满的红色圆圈

，

空

白的所剩无几

，

算价员人手一本房源

价格表抱在胸前

，

有些疲惫

。

第一句

话就是

150

平以内的房子已经没有

了

。

二胎政策今年元旦刚落地

，

大户

型更好

，

不过也所剩无几

。

要的抓紧

！

买到

，

出了这门就是赚到

！

反应稍微迟

钝一点

，

有保安人员催促快走

，

后面选

房的人还在焦急地等

。

人挨人

，

脚挨

脚

，

前胸贴后背

，

裹挟着朝前走

。

剩下

的房源

，

根本就没在昨晚所做功课的

预选方案之内

，

它是七之外的八九十

……

压根没容得思考

，

已经走到分岔

口

，

左边出口

，

右边进入签约区

，

漂亮

的核算员美女问了一句

，

报房号

。

没听

到精准回答

，

身边的保安便做出非常

绅士

“

请

”

的手势

，

我就这样晕晕乎乎

地出来了

。

隔着围栏

，

里面

，

从高音广

播里传来主持人甜美的道歉声

，

实在

对不起大家

，

所有房源基本售罄

，

不再

摇号了

。

请各位有序离场

。

抬腕看表

，

下午四点差十分

。

膀胱跟着受累了

，

从洗手间出来

，

碰到刚坐在身边的选房中年女士

。

凑

上来恭喜我赶上最后一波

。

在得知我

的结果后

，

惋惜地说

，

做什么功课

，

搞

什么预选方案

。

管它大小

，

随便

“

逮

”

一

套就好

。

哎呀

！

要是你把号给我就好

。

我还可以给你点茶水费

。

末了

，

她笑笑

说

，

保持联系

。

下个楼盘见

！

没走多远

，

她又回头给我上了一课说

，

现在不是

买房

，

是买商品

，

只要有钱赚

，“

粑粑

”

都是黄金

。

今天你要是买了

，

几个月后

涨了

，

就卖掉

，

没交房你都可以赚个几

十上百万

，

干什么有这么强

？

累了大半天

，

加之前面几次踩点

、

缴款

、

跑房产中心查询等

，

忙活各种手

续

，

而今一无所获

。

昨晚的功课做得再

好

，

今天都成了笑话

。

深圳疯掉了

，

首

先是人

，

再是钱

，

最后才是房子

。

上帝

告诫

，

让其灭亡前必先让其疯狂

。

疯狂

已上病床

，

灭亡却迟迟无望

。

这是什么

心态

，

没买到房的变态么

？

总得自寻安慰

，

买到有房在

，

没买

到有钱在

。

这样想着

，

凌晨方才安然入

睡

。

或许

，

并没有真正入睡

，

而是

“

装

死

”。

想着今年开年就被套的股市

，

索

性不想去理会

，

不也是

“

装死

”

的节奏

？

于是发了微信朋友圈

，

一半调侃一半

求安慰

。

第二天一大早

，

一朋友给我打电

话

，

说他有房卖

，

新房现楼

，

毛坯

，

坂田

片区

。

按市场价还可以少三十万

。

我说

你别

“

玩

”

我

，

我还算

“

耐磨

”。

他说

，

说

真的

，

老周

，

现在是出货的好时机

，

怕

过一年半载不好出货

。

你要是犹豫

，

可

以帮我看看有谁急着买房

，

介绍给我

。

我在想

，

要不要把那位中年女士

的微信告诉他

。

（

作者系深圳市东方华策公司总经理

）

【商兵布阵】

深圳疯掉了，首先是

人，再是钱，最后才

是房子。 上帝告诫，

让其灭亡前必先让其

疯狂。疯狂已上病床，

灭亡却迟迟无望。 这

是什么心态， 没买到

房的变态么？

深圳福田大中华，排队等待摇号选房的购房者


